

(第一
部)

第三十一回 參議院内閣委員會會議錄 第

昭和三十四年三月十七日(火曜日)午前
十一時十二分開会

委員の異動

三月十三日委員下條康麿君 前田作都
男君、小澤久太郎君及び松野孝一君辞任につき、その補欠として佐藤清二郎君、大谷藤之助君、苦米地義三君及び増原恵吉君を議長において指名した。
本日委員苦米地義三君辞任につき、その補欠として前田佳都男君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

四
津

卷四

以上、御報告いたします

○理事(千葉信君) 誰事に入ります。

まず、衆議院送付にかかる内閣提出法律案二件につきまして順次提案理由の説明を聴取いたします。

今回の改正は、地方公共団体の財務改正する法律案の提案理由を御説明申上げます。

会計制度に関する重要な事項を調査審議するため、自治庁に、附属機関として、臨時に、地方財務会計制度調査会を設

直しようとするものであります。

まですが、地方自治運営の合理化及び能率化につきましては、なお、努力し、改善しなければならない点が少くないものであります。よかし乍ら、現在の地

方公共団体の財務会計制度は、ほとんどと、市制、町村制、府県制当時のままであります。今日の実情に沿わない個

所も出てきており、合理的、能率的な財務会計の運営という見地から、根本的に検討、改善すべき点が少くないの

国 の 財務会計制度につきましては、
戦後、財政法、会計法、国有財産法、
であります。

であります、地方公共団体につきましても、物品管理法、国債権の管理等に関する法律等が相ついで整備されておるの

しても、これらの國の制度のほか、民間企業における会計制度等も十分に参酌して、合理的、能率的な財務会計制度を整備いたしますことは、地方自治の適正かつ能率的な運営を確保するため、必要欠くべからざることると存ずる次第であります。

しかしながら、地方公共団体の会計制度は、都道府県、大都市その他の市町村等規模の異なる各種の団体に適用されるべきものでありますから、國の場合と異なり、きわめて複雑多岐にわたる上に、きわめて専門的、技術的知識経験を必要とする性格の問題でありますので、特に財務会計制度に関する専門の方々の御意見を十分に伺い、改正に遺憾なきを期したいと存じまして、今回、新たに地方財務会計制度調査会を設け、おむね、二年間の予定をもちまして調査審議をお願いすることとした次第でございます。

以上が、自治庁設置法の一部を改正する法律案の提案理由であります。何とぞ、慎重御審議の上、すみやかに御可決あらんことをお願い申し上げます。

申し上げます。

○理事(千葉信君) 次に、國家公務員共済組合法等の一部を改正する法律案について提案理由の説明を求めます。

○國務大臣(佐藤榮作君) ただいま議題となりました國家公務員共済組合法等の一部を改正する法律案につきましても、提案の理由及びその概要を御説明

済組合の長期給付と二本建の制度となつておりましたが、官吏、雇傭人の区分を認めない現行国家公務員法のもとでは、つとに、年金制度の統一が望されていたのです。

このため、第二十八回国会で成立いたしました国家公務員共済組合法により、ます、いわゆる五現業特別会計の公務員につきましては、官吏、雇傭人の区別なく共済組合の長期給付制度が適用される運びとなつたのであります。が、今回、残されましたがいわゆる非現業の官吏に対しましても、共済組合の长期給付の制度を適用するため、必要な措置を講じますとともに、あわせて現行共済制度に若干の調整を加えることとして、この法律案を提出した次第であります。

次に、その内容について御説明申し上げます。

まず、第一に、新たに共済組合の長期給付の規定の適用対象として、いわゆる非現業の官吏を加えることとしたしておりますが、永年勤続者に年金を支給しよりとするこの制度の本来の趣旨にかんがみ、特別職の職員の一部はその適用対象から除外することとしております。なお、非現業官吏に対し長期給付の規定を適用するに当りましては、過去の恩給法上の公務員期間の清算その他所要の経過措置を講ずることとしております。

第二に、新たに長期給付の適用対象となる職員のうち、警察官、自衛官等の、従来恩給法上、一般職員とは異なる

る取扱を受けていたものにつきまして、は、従来の取扱をも考慮いたしまして、当分の間、長期給付の特例措置を講ずることといたしました。

第三に、この際、現行共済制度に所要の調整を加えることとし、公務上の事由による賃給年金、遺族年金に対する国庫負担の割合を引き上げることその他所要の改正を行うこととしており

最後に、いわゆる非現業の官吏に長期給付を適用する措置は本年十月一日から施行することとし、その他の改正措置は、それぞれその所要の期日から実施することとしております。

以上がこの法律案の提案の理由及びその概要であります。何とぞ御審議の上すみやかに御賛成下さいますよう御願い申し上げます。

○理事(千葉信君) 次に、法務省設置法の一部を改正する法律案を議題といたします。前回に引き続き質疑を続行いたします。ただいま御出席の方々は、政府委員として木島法務政務次官、津田司法法制調査部長、渡部矯正局長、説明員として近藤入国管理局次長、長戸法務研修所第一部長が出席されております。御質疑のある方は、順次御質問を願います。

○横川正市君 設置法の提案理由の第三の法務総合研究所の設置が提案されておるわけでありますが、この文面からしかめらいてきますと、まず第一に、職員の法務に関する専門的な研究を行い、職務上必要な研修を行なって、それぞれの機関で職務を通して不便なからしかめるためのそれぞれの研究を行わしめる

ということに相なつておりますし、同

的な犯罪調査への踏み切りを、さらにこの研究所の設置によつて裏づけをしようといたしておるのです。これと関連をいたしまして二、三お伺いいたしたいと思うのであります。昭和二十年の八月十五日を経験して、たゞえば日本の場合には、歴史家は歴史の編さんにつつていろいろとまどいを感じたとか、あるいは教育者は日本の歴史を教えるのに相當まあ困難をいたしました。その方法が一時非常にこんどんといたしておりまして、手の施しようがなかつたと、こういう経験をいたしておるはすであります。法務閣僚もおそらくこの戦後十三年の間に、少くとも日本のこの司法制度制定以来一番混乱期に入つたのは、終戦前、終戦後のこの転換があつたのではないかと思うのであります。そういう司法部内の転機に当つて一番この転換期として問題にし、それを克服するために努力をした項目は一体何なのか、この点がお聞きしたい第一なんであります。それはまあ、人事的な構成の問題とか、内部機関の問題とか、人事配置の問題とか、思想的百八十度の転換の問題とか、まあいろいろあるうかと思うのですが、ありますけれども、単にこの学業を終え、司法試験を終えた者が、戦前から戦後一貫してこの司法制度の中で仕事をされてきたというになりますと、いままことにこの一大転換を契機にして非常に大きなかの変り方をしなければならなかつた。そういう要請をされている点から見ますと、いさきかまあ手落ちが起きるのではないかといふ心配を実は持つておるわけなんであつまつして、そういう観点からこの点に

ついて一点お伺いをいたしたいと思ふ。
○政府委員(津田實君)　ただいまの御質問の点でござりますが、終戦後新憲法が施行になりましたて、法務省の面で大きく変りましたことは、要するに司法制度として裁判所が独立をいたしまして、司法行政は裁判所が行うという点になつたという点で、大いに從来の司法制度と變つて参つたわけであります。

うなものが起つて、その誤判事件の問題で裁判長が適否委員会にかかるつてその適否を云々される、それから検察官がその取扱いを誤まつて検察官の適否委員会にかけられるといふ、そういうものの詰つた機関があるから、そこへかけられ、現在の運用その他についてはある程度間違ひなく行なつていけるんだという意識になるかのことく説明される向きがあるわけです。そうでなければ、現在の運用その他の間に、まあ最近の例を見ますと、一つの事件が出て参りまして、そらしてその事件が、その端緒において、たとえば警察官吏なら警察官吏が非常に人権無視を行ふ、その人権無視を行なつた根拠はどうあるかというと、まあちよど町のタクシーの運転手さんによく聞いて見ますと、終戦後教育を受けたおまわりさんの運転手の取扱いにおいてさぞ違つて、相手長年司法事務の担当をしておまわりさんは、そのタクシーの運転手の取扱いにおいてさぞ違つて、それが終戦後教育を受けたおまわりさんは、ある程度民主的な、おまわりさんは、ある程度民主的な、

な、いわゆる再教育機関といふものが
必要なんじやないか。そうでないと、
ここでは犯罪検査のための科学的な一
つの機関といふものが生まれて、なる
ほどこれはいろいろ困難、複雑する世
上こんどんとした犯罪を検査するため
には非常に大きな力にはなるし、これ
は絶対完備していかなければいかぬと
思いますが、ただ、人間的な変るべく
して変わらない一つのからにはまつた人
たちを、どう民主化された司法行政の
担当者にしていくかということは非常
に大切なことだと思うのです。その点
を戦後どのようにやられておつたのか
ということをお聞きしているわけなん
です。

○横川正市君 これは国会で認められた一つの機構上の問題ですから、当然その不備な点があれば、国会はこれをきめて運営に支障ないようにするべきであります。今現在、これはまあ法務大臣が来られておれば一番いと思うのですが、戦後の裁判の民主化のために最高裁判所という制度が切りかわって、事実上これは独立機関として裁判関係を全部担当いたしておるわけですね。ところが機構上からいくと、たまたま、予算上の提案の問題について、これは法務省が担当している。それから法律を提案する場合も、これは法務省が担当する。これは当然最高裁判所が裁判関係の一般的費用や、それから施策に対し予算に盛り込んであなたの方に持ち込んできて、そうしてあなたの方はそれを受けて国会の審査にのせる。国会の審査は、当然審査の過程では最高裁判所の方々の出席を得て意見を聞く。まあスムーズな審議からいきますと、結果的に何の矛盾も感じないということになるわけですが、たまたま私どものところでは、今度あなたの方が提案をいたしました裁判官と検察官の報酬をめぐつて、これはまあ衆議院の段階で話し合ひがついたということであります。が、話し合いがつくつかないにかかわらず、提案についてやはり法務省とそれから最高裁判との考え方が違つておつたという点は、私はこれは重視しなければならぬと思う。ひいては、これは誇大に表現することになるかもわかりませんが、裁判の自主性、独立性といいうものも……。これはあなたの方では検挙し、これを起訴し、相手がこれを正当か正当でないかといいうすべての総合

的判断の上に立つて事件の公正を期す。こういう性格的にいうと全く相いれない独自の立場を両者がとつておられるわけなんです。そうすると、予算の問題とか、法律の提案の問題とかいふことは、ひいては、私が前に言つたような機械的な一つの審議のコースだけで構成をさせるのだといふような説明にはちよつとならないのじやないか。というふうに思うのであります。そういう機構上から、現在まで最高裁とあなたの方で連絡をとり、あるいはまた、将来もこういう問題が起るのじやないかと思ひますが、その点について、いわばこれは他から指摘されるもしくは他に質問を持たれる、こういうようなことなしにこれらの問題を処理していく、こういうことは確信を持つておられるのかどうか、この点お伺い

○政府委員(津田實君)　ただいまの御質問の点でござりますが、最高裁判所が直接大蔵省に予算の面につきましては、ただいま財政法の関係から最高裁判所が直接大蔵省に折衝いたしたことになります。従いまして裁判所につきましては、その独自の意見をもつて大蔵省に予算折衝を行い、また提案についても独自の意見を付し得るような制度に財政法上なつております。予算の面につきましては、法務省は全然関係をいたしておりません。ただ法務大臣が閣僚といたしましてはむろん関係をいたしておるわけでござります。事務当局といたしましては、予算には関係をいたしておりません次第でござります。

そ、三権分立の本旨にかなつたものであります。ことに、日本国憲法のもとにおきましては、最高裁判所に法律等が憲法に適合するかしないかを決定する権限、すなわち違憲審査権が与えられておるわけでありますので、さういうな最高裁判所が何らかの形において積極的に国会の立法活動に参与する、すなわち法律案の提案をするといふような法制は適当でないのではないかといふをうに考えておる次第であります。ただ、司法制度に関する立法につきましては、裁判所の立場が十分考慮されべきであることは当然であります。従来も法務省といたしましては、その立案の段階におきまして十分最高裁判所当局の意見を聞き、密接な連絡交換をいたして、そないたしまして国会に

けた。ところが、それに對しては満足でござりますと、こういうまあ答えを正式の国会の席上では行なつておるわけです。翌日東京、大阪等の判事連名で、国会議員に對して今度の給与法についてはきよめて不満足である、だからこれは直ぐにでもらいたい、こういちぐはぐなことが前日とあとの日に出てくるわけですよ。私はまあ法律できまつた現在の法律を運用することについて説明をされれば、今あなたの言つたようなことはなるだろが、現実の問題として、この点を経験をして、それで将来実際には運用上こういうことが起らないで、あなたの方でやつていけますか。この点をお聞きしているわけなんですが、これをいやそりやつていきますといえは、形式的な答えになりますし、

が、この提案前に最高裁判所事務局は、その議論と十分連絡をして、最高裁判官会議の議論を終りて回答をされたわけで、その回答の内容は、今回提案して御審議をいただいておりますあの法案の内容に賛成でござるということでありましたので、法務省といたしましては開議に提出し、政府といたしまして提案をいたした次第でございまして、御承知のように最高裁判官会議が行なわれてあります。従いまして法務省といたしましては、最高裁判官会議は全国の裁判所の行政執行い得る権限を持つておるわけであります。従いまして法務省といたしましては、最高裁判所裁判官会議を連絡のことになつて、要望書が出ておるところ

きましては、法務省設置法によりますから、当然法務省が扱うことになつてゐるわけでございます。司法権の独立、その自主性を一そら確保するために司法制度に關する立法について、最高裁判所も国会に対し法律案を提出できることにすべきではないかというふうな意見の方もあるわけであります。司法の本質、司法と立法との關係から見まして、このよくなことはいかがかと思うのであります。申すまでもなく司法は立法及び行政から獨立いたしておりまして、具体的事件について法解釈を適用すること、あるいは國家の刑罰権を実現すること、あるいは紛争を解決するということを使命としておるのでありますから、司法は法律を制定する立法とはつきり分離されていてこ

提案いたしておるといふ経緯になつております。

務省へいろいろ意見を具申するようむ
格好で、どうもこれはまずいのだとい
う人もおるわけです。その関係は、ま
はり私はちょっと重視しなきいやいから
問題だらうと思う。ことに三権分立の
立場からいつて問題になるんぢやない
か、そし心配されるわけですが、その
点でお聞きいたしておるわけあります。
○政府委員(津田實君)　ただいま御質
問の、今回裁判官並びに検察官の公
与法の問題につきましては、参議院の
法務委員会において、ただいま御指摘
のような事情にあつたことは、その通
りでござります。この裁判官及び検
官の給与法を提案いたしましたる経緯に
つきましては、法務委員会においても
御説明申し上げましたかと存じます。

さらに最高裁の一部の中には、実は法務省へいろいろ意見を具申するよりも結構好で、どうもこれはまずいのだといふ立場からいって問題になるんじゃないかな、そら心配されるわけですが、その点でお聞きいたしておるわけであります。

○政府委員(津田實君)　ただいま御質問の、今回の裁判官並びに検察官の給与法の問題につきましては、参議院の法務委員会において、ただいま御指摘のような事情にあつたことは、その通りでござります。この裁判官及び検察官の給与法を提案いたしまする経緯につきましては、法務委員会において御説明申し上げましたかと存じますが、この提案前に最高裁判所事務局は、最高裁判所裁判官会議の議を終りと十分連絡をして、最高裁判所事務局は、最高裁判所裁判官会議の議を終りて回答をされたわけで、その回答の内容は、今回提案して御審議をいたした次第でございまして、御承知のように最高裁判所の行政は、最高裁判所裁判官会議が行うわけであります。裁判官会議は全国の裁判所の行政が行い得る権限を持つておるわけであります。従いまして法務省といつまでは、最高裁判所裁判官会議を連絡の対象とする以外には方法がないといふことは、下級裁判所の裁判官の一同行になつて、要望書が出ておるよ

法的の意味の裁判官会議の意思表示と見るべきではなくて、裁判官が期せずして集まつてああいう結論を出したといふこと、いふうに表示をされておりますので、いわば個人的なものであるといふうにわれわれは理解するわけであります。でありますから、あくまでも最高裁判所の行政として、司法行政としての意見は、あの法案に賛成であるといふうに私どもは聞いておりますし、現にその態度であらうというふうに考える次第でありますて、それを取り消すといふようなことは、私どもとしてはただいま聞いておりませんし、また取り消し得べき性質のものであるかどうかということは、大いに問題があると思うのであります。

たの方は、連絡上何の不備もなかつたと言つたのだが、現行でその不備がなかつたので、実際上何とか方法を講じれば、今度のときのように、外部からああいう問題は出でてこないのじゃなかつた。その点については、全然あなたのいかということも、私どもの方は考えられるものですから、そういう点で今あなたのお意見をお伺いしたわけなんですね。方では、今のところ、現行ですね、現行を実施していく以外に、全然方策は考えておりませんと、こういふことなのか、それとも実は問題がありそうだから検討すると、こういふことなんか、その点を一つ明らかにしてもらいたい。

所がある以上は、すべきものではない。というふうに考へられる次第であります。
○横川正市君　これは結果的には、あなたの方は検察官の立場というものを、十分親身になつて理解し、それから裁判所の判事さんの方は、どうもこれは遠い親戚ぐらいに思つて取り扱つたのじやないかといら、こういうことを私はまあ疑われた結果として、その外部からああいろいろな陳情が出てきたのじやないか。ですから、これは今あなたのお答えになつた点で、これ以上私の方では、これはあとは国会の事項になりますから實問いたしませんが、たゞ、その司法行政、それから最高裁判所とともに私は國のいわば良心のよりどころとして、あそこをすべての國民が見ているところなんですね。ですからそういうところで、片や最高裁判所の中に労働問題が起つて、首切りが起る、いろいろ会つてみると、どうも切つた方に問題があり、審食事務に問題があり、組合の方にもいろいろ不都合があつたと、三者それぞれ不都合があつた、こういうふうに見受けられる。それから片一方司法関係にいきますと、この前の三号事件以来、あなたの方は職員の組合、職員団体も作られない。一部にはありますけれども、全國的に作られていない。この機構から来るいろいろな一つの事大といいますか、こういったものに、私はもう少しやはり積極的な解決策といふものを、あなたの方自体が持たなければいけないのじやないか。これは良心と

して、全部が見てはいるのに、国民の太半が、何だ、あれはというふうに見られるような問題が、両者にこもることは起つてゐることは、これは私はやはり自成しなければならぬと思うのですよ。そこでやはり、さつきの問題に触れるわけなんですが、あなたの方では、たとえば職員団体が構成する団体での組合活動については、どうも歓迎すべからざることなどと、こういふふうに思われておるのじやないかと申うのであります。その点はどういふうでありますか、職員のいわば総体の意図といいますか、そういうものが管理者なまくは直接の担当者との間でスムーズにこれを話し合うとか、あるいは協議とか、そういうことで解決をしていくのじやないかと思いますが、その点はどうのうにして処置されていらっしゃいますか。

いますか、職員の数の大きなものは刑務所関係でござりますが、刑務所関係においては結成できないわけでござりますので、その他の関係でございまして、三千であります。ところが、ただいまのところ全国的の組織でももちろんなつております。組合員の数は、正確に私どもには組合のことはわかつておりますが、そのうえで、三号俸昇給をめぐらすたか、あるいは超勤を付加したか、そういう方法で職員団体を作らせないと、高裁とあなたの方で、三号俸昇給をめぐらすたか、あるいは超勤を付加したか、そういう問題が起つて、司法関係では三号俸昇給をめぐらすたか、あるいは超勤を付加したか、そういう問題が起つて、司法行政の行政事務を行つて職員団体が要らないのだ、全然、まあわれわれは職員のことについてわかゆいところまで手の届くようになんどうを見てやるから、だから職員団体を作らなくていいのだと、こういう考え方が一方で、あなたの方の中にあるのではないか、それがひいては左右の大体事件の取扱いの形の中に、どうもあなたの方の幹部のお考え方方が末端まで浸透しておつて、その考え方方がもの判断をするのに、少し桃色なら赤に見え、それから色がないのに桃色に見えるというよろづ的な判断を、一般司法行政の中で行つて、その考え方方がもの判断をする

ているのではないか。ですから一番最初私が聞いたように、検察官その他の大きく変わった昭和二十一年八月十五日以降の司法行政の変り方というものをついて、これはあなたの方では自覺をして、一大転機であるからそういう転機を利用して、ここに法務総合研究所のようなものを設けて、適正化、公平化、そして能率化をはからうとしているときに、もう一つは、検察官に対する再教育といふものについては、徹底的に一つお骨折りを願わないといけないのじやないか。そうでないと、一般的にある者が公平な立場で見ても、どうも少し色をつけ過ぎるとか、あるいは甘過ぎるとか、こういうことが出てき、ひいては良心が少しこれは疊り始めめる。こう国民党から見られるということは、これは非常に不幸なことなんだと思いますね。そういう点を十分気をつけていくと、こういうことになりますか、すというと、法務総合研究所というようなものも必要でありますよし、それから法務総合研究所でありますか、こういうところで再教育はしましたといつてみても、まだまだ足らない、もつと徹底して教育をしなければならない、こういう点が出てくるのじやないかと、私はこう思うのでありますが、あなたはその点どうお考えですか。

○横川正市君 その研修の内容は、型
その職員を指導して参つておるのが現状
でござりますので、今後も、もちろん
その立場を十分御指摘のように堅持いた
たしまして、それらの研修に努めたい
というふうに考えておりますし、司法
全体としてもさよなら考え方で進むこと
とは、十分ここで申し上げることがで
きると思います。

一年間の予定表を組んでおります。なお、このほかに、今回の改正法律案が成立いたしました場合には、研究部が新たに設けられることになります。それによりまして、研修というものにおける総合的研究を行う、こういう仕組みになつております。

○横川正市君 まあ、内容を今すらうとあれしただけでは、私の言わんとする

のと、この中で非常勤といらのが非常に多いのですね。四万四千九百五十七名といふ数字になつておるようですが、常勤労務者と、それから常勤的非常勤と、これら三段階に分けて、常労関係は一千六十六名、これは三十三年と三十四年は同数のようであります、この常労の定員内組み入れといいますか、四万四五十五

○横川正市君　定員関係の問題は、後刻この問題をこの委員会で審議する結果になると思いますから、そのときに譲りたいと思いますが、ただ、法務省関係の身分上の取扱いといいますか、検察官とそれから検察事務官との関係で、少しも、つまびらかにできませんので、取り調べました上お答え申し上げます。

の職員を指導して参つておるのが現状でございますので、今後も、もちろんその立場を十分御指摘のように堅持いたしまして、それらの研修に努めたいというふうに考えておりますし、司法全体としてもさような考え方で進むことは、十分ここで申し上げることがであります。

○横川正市君 その研修の内容は、課目とか、あるいは課目別といいますか、研修の内容はどういうふうに行われておるのですか。

○政府委員(津田實賀) この研修につきましては、検事の研究と検事の研修、副検事の研修、検察事務官の研修、それから入国審査官等の研修、保護観察官の研修、それから法務局職員の研修、こういうふうに分けてやつております。そのほかに、法務研究といいたしまして、法務における重要な問題につきまして専門的研究を行わせ、それを研修所が指導しております。こういう大きく分けますと、専門的研究の指導と、それから具体的な研修と、この二つに分けてやつております。で、お手元に差し上げました「三十一回国会法務総合研究所関係資料(追加)」といふの中に、その内容を掲げてございますが、現在まで行いました研究につきましては、各個の題目をそこに昭和二十四年度以来掲げております。それから研修の内容につきましては、昭和三十年以後の「研究、研修実施人員表」というのを出してございまして、年間におきまして、大体千四百名ないし千百名くらいのところを毎年研修、研究させておる、こういうことになつております。なお、昭和三十四年の研究、研修の実施予定につきましては、別表に

お、このほかに、今回の改正法律案が成立いたしました場合には、研究部が新たに設けられることになります。それによりまして、研修といふものにおける総合的研究を行う、こういう仕組みになつております。

○横川正市君 まあ、内容を今すらつとあれしただけでは、私の言わんとする研修内容と合致するかしないか、もつといろいろ意見を聞かなきゃいかぬ問題だと思うのであります。そこで、この件については、実は私たちだけが重視をしているのではなくに、相当地の点は一般国民世論の中でも私は監視をされる問題だと思うのです。これはまあ事務関係の責任者であるあなたの方もそうでしょうが、一つ国会側からこの意見があつたことについて、大臣、政務次官ともよく連携していくんだって、万全を期していただきよろしくしていただきたいと思います。ことに、職員団体を構成しないといふ、しておらないということ、できるものがしていらないということは、これはあなたの方では、あまり重要視しておらぬよいですが、将来相当これは私の立場も注視していきたい問題だと思っておるわけで、その点ぜひ一つ研究をしていただきたいと思います。

それからもう一点は、法務省内の定員関係をすつと調べてみますと、今度の場合には、予算要求の人員が、四五千九百三十人予算要求をいたしまして、現在定員が四万四千五百六十六人、九十一名の増になつておるようですが、これとあわせて、常勤勤務者というのと、それから非常勤の非常勤といふありますが、これとあわせて、常勤勤務者といふと、それから常勤勤務の非常勤といふと、それから非常勤といふと、それから非常勤といふと、

のと、この中で非常勤というのが非常勤の多いのですね。四万四千九百四十五名、十七名という数字になつておるようあります。常勤労務者と、それから常勤的非常勤と、それから非常勤との三段階に分けて、常勤労務者は千二百五十六名、これは三十三年と三十四年は同数のようですが、この常勤の定員内組み入れといいますか、四万四千五百六十六名にプラスする千二百五十六名と、こういうふうになつていかなければならぬんじやないかと思うのですが、それがどうも前年度から全然變りなしに、九十一名の増といふのは、これは別な何かでふえているのですが、この点の定員化の問題については、今は全然手を触れられていませんが、ことに三十三年が二百十六名、三十四年が二百十一名、こういうふうになつておるわけですが、これはいろいろ折衝の結果もございまされた、ことには別な何かでふえていたのであります。それで、その経緯一つお知らせ願いたいと思います。

これは事案の内容といいますか、調査事項の増減といふものが最近は全然なくて、定員は毎年千六百四十三人できつたりよいと、こういうことになつてゐるのでしょうか。事案その他調査案件等は増減はあつても定員だけは確保していると、こうしたことなんですか。

○横川右吉 この公安調査室の定員指摘のように、多分數年間は変更がないというふうになつてゐると思いますが、公安調査室としては増員を希望しているわけでござります。

○政府委員(津田實君) 公安調査庁の事項につきましては、公安調査庁の係の問題と関連して、たとえば日ソ關係の国交が回復する、あるいは中国との国交が回復するというようなことになりますと、あなたの方ではこれの定員をふやすとかふさがないとかいう、そういう関係で定員関係を算定しているのですか。それとも、そうではないに、大体国内における思想上の左傾などいしは、これは右傾に入るだろうと思ふのですが、そういう関係で、思想の侵食と言えば言い回しは悪いのであります、個人がどういう思想を持とうと関係はないと思いますが、ただそろそろ左傾の思想を持つ者が逐次増強される傾向にあるということになると、この公安調査庁の定員といふものは増減しなければならぬと、こういうふうにあなたの方ではお考えになつて定員を算定されているのですか、その点はどうですか。

官が参つておりませんので、明確には申し上げかねる次第でありますけれども、従来まで私どもの聞いておりますけれども、範囲内におきましては、調査事項のところで、いまだ調査し得ないもの、つまり手をつけられないものが相当あるので、その分に充てるための増員をしないといふことが、従来からの公安調査庁の意見であつたようであります。

○横川正市君 その内容についてはおわかりになりませんか。

○政府委員(津田寅君) 内容について

は、私どもはつまびらかにいたしてお
りません。

○横川正市君 まあ、いろいろ質問する事項がたくさんあるわけですが、後
刊の幾点あるつまびらか、出版局名と

の他の問題については、あとに譲りたとおもいます。でも、先ほどもちょっとお聞きいたしましたように、副資料に出されております計画書だけで、実は私どもはしるうとですか、実際の内容を知る由もありませんし、どれだけ進捗しているかということ、あるいはどこだけ内容が充実されたかということについても、ちょっとばかり知れないわけであります。ただ国民一般は、直観的にあなたの方の仕事のやり方に、新聞や何かの記事を通じて多少の知識を決定していくわけです。ですから、十分その点は注意をされることについて、最近の問題でも、大きな殺人事件の事案は、これは裁判所の決定がそろそろからあなたの方に責任はない、と、こうだらうと思うのであります。ただ、言つてしまえば、これは裁判所に全責任があるのかもわかりませんが、人間のことですから。しかし取調べの段階で、人権無視が相当大き、宣伝される場合が多

があるわけです。これはまあ普通は人間性を持ち過ぎておつたんじや、どうも幾らかそういう点が、強い言葉でも仕事がやりにくいくらい立場もあるうと存じまするが、しかし、やはりどちらもいかぬと思ふ。同時に、再教育の問題は、私はこれは現在四十以上あるいは五十以上といらんたちのものの考え方といふものは、なかなか直すのは大へんだと思ふ。だから一通りの講習はあるいは研修が済んだらこれは適格なんだ、など、こういうことで野放しにしていい。私はある検事正に会つたら、おれは逮捕権を持つておるから逮捕するんだということを、こう然と大衆の前で言うという人にもぶつかるわけです。そういうたることも、全部が全部あなたの方のいろいろ指導のよろしきを得て直すことばむずかしいんだと言われればそれまでのことかもしませんが、十分その点は研修その他の内容を充実して、そうして地方行政の万全を期すようにしていただきたい。この点はこの場限りの問題でなしに、一つ十分やつた成果が全体的に目の前に、国民の前にわかるように、顯著な一つ実績を上げられるように努力をしていただきたい、そのことをお願いして私の質問を終りたいと思います。

○理事(千葉信君) 委員会を再開いたします。
まず、法務省設置法の一部を改正する法律案を議題といたします。
休憩前に引き続き、質疑を続行いたします。御質疑のおありの方は、順次御発言を願います。

○伊藤彌道君 前回に引き続いて、二、三お伺いしたいと思いますが、青少年の不良化とか、あるいは犯罪防止の対策の一環として、今回法務研修所を廃して、新たに法務総合研究所を設けようとしておるわけですが、そのための予算を見ますと、来年度の予算に約七千百万円が組まれておるわけなんですが、この程度の予算で、法務省が言うておる抜本的な対策が講ぜられるとは、私どもは考えられないのです。が、この点は大臣としてはどのようにお考えですか。

○國務大臣(愛知揆一君) この点は、率直に申しまして、非常に少いと私も考えておるのでありますて、実はこの研究所は、本来独立した形でやりたいというのが当初のわれわれの考え方でございましたが、いろいろ財政上の要請もございましたので、従来の研修所と合せて法務総合研究所ということにいたしたわけでございます。従つて、ただいま七千百万円というお話をございましたが、実は従来の研修所の系統で五千九百万円でございますから、研究所に充て得る金というものは、わずか千万円あまりでございまして、これではまことに足りないのでございますが、しかし、前回にも若干御説明申し上げましたが、この今回の取り上げ方は、むしろ金の問題よりも、取り上げる研究の題目や方法なり、あるいはそ

ここに従事してもらひ人の問題であるといふことに考えておきましたので、予算の占においてはまことに不十分で、私は不満足でございますが、いろいろ折衝の結果ここに落ちついたわけでござります。して、一つことで芽が出ますと、前回申し上げましたように、私は非常な成果を上げて、識者の関心も必ず呼び得るようなことになると思いまして、末広がりに来年度以降におきまして拡充するということについては、おそらく各方面の協力もさらに受け得るであろうとにかくこの際芽を出していい仕事をスタートさせたい、こういう考え方で、不満足ではありまするが、これで発足をいたしたいと、こういうふうに考えたわけでござります。

○伊藤顯道君 犯罪防止とか不良化防止止、のことについて、私どもその必要性は十分認めておるわけです。ただ、総合研究所を設ける理由として、犯罪ないしは不良化防止の抜本的な対策を打ち立てたい、こういうことをはつきりと打ち出しているのですね。ふたを開けてみると、ズズメの涙ほどの予算しか組まれていない。こういうことでは、何が何だかさっぱり了解しがたいと思うのですが、抜本的な対策ならば、それに見合ふ予算が組めなければ、音くしてなかなか実施できないと思うのですが、ただいまの御答弁では、その点どうも納得いかねるわけです。そこで、今後どのようになさらうとするのか、そういう点を伺いたいと思うのです。

も、専任は十名ということになつてお
りますが、工夫をいたしまして、この
予算の範囲内におきましても、それよ
りは相当多い専門家を実際上この研究
に協力をさせるということで発足した
いとつてゐるのであります。

明確にお聞かせ願いたいと思います。

○国務大臣(愛知揆一君) この点は実は私も非常に専門的な点になりますと、お答えがきかねるのでありますけれども、前回もちょっと触れましたが、これは刑事政策と言えばその中に

○伊藤頸道君 刑事政策的な面ももちろん必要なんですが、ただ、犯罪予防という立場から見まして科学技術的な面がより重視されなければならない、そういうふうに考えられるわけです。そこでお尋ねしたわけなんですが、その点について……。

に優秀な系列であるんだそうですが、せつかくのそういういっぱいな系列であつたとしても、その内容について見ますと、たとえば予算とか施設、あるいは職員の定員等で非常に不十分である。特に保護観察所以後の面は法務省の管轄になるわけですが、特に法務省

増額を認めてもらったように思っておりませんけれども、非常にこれはまだ足りぬわけでございます。しかし、全部にわたつてこういった施設を一挙に拡充しようといたしますと、数百億の最小限度といいますか、概算を考えてもなるわけでありまして、財政状

が、実は当初の私どもの考え方は、独立にいたしました場合、少くとも一億七千万円でございましたか、そのくらいで発足したいと思つたのであります。が、少くとも来年度におきましては、予算的に申しましても、まあその程度の、少くとも第二年度には規模にいたるのでござりますが、いたずらに予算の金額だけ大きを誇らない、ほんとうにまじめな研究をし、そしてそれが前回申しましたように、犯罪の予測から、アフター・ケアに至るまでの、一貫した新しい考え方を打ち出して、これを既存の各つかさにつきに考え方、あるいはやり方の筋金を入れていきたい、こういうふりに考えておるわけでございまして、明年度以後におきましては、ただいま申し上げましたように相当拡充して参りたい。しかし事柄の性質上、必ずしも何億といふようなものは必要はないのじゃないか、こういうふうに考えております。

な、科学的なやり方をやりたいという
のが実は考え方の根本でございまし
て、たとえばカウンセリングであるとか
か、グループ・セラピーであるとかと
いうような犯罪心理学的とでも申しま
すか、そういうような点に重点を置くこと
であります、従来言われるようなな
事政策といふものとは、多少私は學問
的に言いましても範囲が違つてくると
考えておるわけでございます。たとえ
ば、これは余談になりますけれども、
われわれはこういうことを取り上げ
したのは、実は日本の現状において
は、たとえば刑事学といふような學問
が、これだけたくさんの大學生ができて
おるにかかわらず、全國的に一つも講
座がないというような点が、近代國家
として非常に私は遺憾なことだと思ひ
のであります。せめて行政部門において
てそういう面を補つていただきたいとい
うふうな考え方でござりますから、そ
ういうふうな科学性ということをあくま
まで中心に考えて参りたい。それから
同時に青少年問題全体といふことにな
りますと、法務省だけでは、これはカ
バーしきれない問題でござりますこと
は申しまでもないのでありまして、こ
れらの点はそれぞれ文部省なり厚生省
なり、あるいは内閣なりにおける施策
に、同時並行的に期待するところが多
いわけでございます。

○國務大臣(愛知揆一君) その点も全くごもつともでございますが、ただ、法務省の研究所ということをございますと、実はこれも率直な何でございまますか、今ここでやりたいと思って掲げておりますことは、相当大きな項目にわたるわけでございまして、法務省の研究所としては、これらの点がほんとうに御説明申し上げるような点までカバーできて、相当の成果が必ず上がると思いますが、なかなかこれは大へんな仕事であると考えるわけござります。さらに範囲を広くいたしまして、刑事政策というか、さつき申しますと、はそういう点が中心になるわけでございましたから、これで相当な成果を上げ得るというふうに考えます。なお他の方面と協力していくなければならぬところが、こういう面についてお伺いしたいと思うのですが、日本の保護体系自体をどうぞと、まず警察で容疑者を逮捕、取り調べる、これを家庭裁判所、次に少年鑑別所、少年院、さらに保護觀察所と、こういう保護体系が打ち立てらるべきですが、この系列についておるわけですが、この系列によると世界でも非常には、聞くところによると世界でも非常に

況等からこの点は必ずしもわれわれの考え方としては、まずアン・バランスを是正して、一つのたとえば鑑別院が非常に設備に恵まれていないといふような場合、これを最小限度に要求するということで三十四年度はやつて委りたいといふうに考えるわけであります。

それからなお、系列の問題についても実は少年法の改正の問題、あるいは他の組織以外の問題についても考へなければならぬ点が私はあるようになりますが、これらの点については、いろいろとさらに研究を要する問題が相当あるようでござりますので、並行して改善を考えて参りたいと思つております。

○伊藤道君 先ほど申し上げましたようにりっぱな保護系列がきめあってますが、なかなかこれが活用されないで不要論まで起きたことがあると思うのですが、これは結局形式倒れで終つてしまふので、やはりせつからずかずこの施設を十分活用するためには、必ず一段と施設の整備強化をはかつて結果を上げることによつてますますことが認められると思うのですが、また少年の犯罪がますます激増の一途を辿つておる。こういう事態においては、こういう点が何よりも優先的に急がなければならない施設であろ

○伊藤頭道君 刑事政策的な面もあり、いろいろ必要なんですが、ただ、犯罪予防という立場から見まして科学技術的な面がより重視されなければならない、そういうふうに考えられるわけですが、そこでお尋ねしたわけなんですが、その点について……。

に優秀な系列であるんだそうですが、せつかくのそういういっぱいの系列でありますと、たとえば予算とか施設あるいは職員の定員等で非常に不十分である。特に保護観察所以後の面は法務省の管轄になるわけですが、特に法務省関係の面について特に予算とか定員が窮屈で、しかも施設も悪い、そういうふうに聞いておるわけであります。この点はせつかくのりっぱな系列があるても、これを活用する面において遺憾の点が多いと思う。この点はどうなつておりますか伺いたいと思う。

増額を認めてもらつたようには思つてお
りますけれども、非常にこれはまだま
だ足りぬわけでございます。しかし、
全部にわたつてこういつた施設を一挙
に拡充しようといたしますと、数百
億の最小限度といいますか、概算を考
えてもなるわけでありまして、財政状
況等からこの点は必ずしもわれわれの
思うように参りませんので、たゞいま
の考え方としては、まずアン・バラン
スを是正して、一つのたとえば鑑別所
が非常に設備に恵まれていてないとい
うような場合、これを最小限度に要求す
るということで三十四年度はやつて參
りたいというふうに考へるわけであ
ります。

それからなお、系列の問題について
も実は少年法の改正の問題、あるいは
その他組織以外の問題についても考へ
なければならぬ点が私はあるように思
うのであります。これらの点につい
ては、いろいろとさうに研究を要するこ
と問題が相当あるようでござりますの
で、並行して改善を考えて参りたいと
思つております。

○伊藤頸道君 先ほど申し上げました
ようにりつぱな保護系列がきめてあつ
わけですが、なかなかこれが活用され
ないで不要論まで起きたことがあると
思つのですが、これは結局形式倒れにな
つてしまふので、やはりせつからずの
この施設を十分活用するためには、必ず
一段と施設の整備強化をはかつてしま
うのですが、これは結局形式倒れにな
つてしまふので、やはりせつからずの
少年の犯罪がますます激増の一途を
どつておる。こういう事態において
は、こういう点が何よりも優先的に
り急がなければならない施設であろ

心をそそるようなことにもなります。その間の調整が非常にむずかしい面もあるのでございます。かよな面で現実の問題として取り扱いまするときには、いろいろと困難をかもしております。されど、ございますが、われわれの方ではその面もいろいろと工夫をいたしまして、やはり必要なものは残すように申します。しかしながら、いまも申しますよな平均収容期間といふことになつております。われわれいろいろに制約を受けますので、ただいまも申しますよな平均収容期間といふことになつております。われわれいたしましては、むしろ収容所別に分類をいたしまして、長いものは収容所別に長目の教育をしていくら、ことにこれらの少年たちは、今後実社会に立つていかなければなりませんが、少くとも今後なりわいとして立つていさりますので、職業教育を中心としてくだけの基礎的な教育だけは身につけて出したいということと、目下努力中でございます。

味でやはり必要にして十分な教育期間は設くべきである。もし法規によつてそういう取りきめがあるとすれば、そういうものについて再検討を要するのではないか、そういうことが考えられると思うのです。結局目的は、少年を善化させることが目的でこういう施設がができるおるのであります。いかようの趣旨に沿うて、十分そういう点が遺憾なく実施され、初めて少年の犯罪予防も実現し得ることと思うのですが、そういう点はいかがでしよう。

○政府委員(渡部喜信君) 多少説明申上げましたがこれが足らなかつたかと思ひますが、実は短期の者を収容する施設も持つておるのであります。これは大阪の方に和泉少年院といふ施設を持つておりますが、ここでは割合短期间に矯正効果を上げ得るもの特別に選別して入れまして、ここでは割合短期に、六ヶ月程度の収容期間で目的を達するような教育をいたしておるのをございます。また、特別少年院あるいは医療少年院等におきましては、二年以上も収容しておる施設があるのでござります。しかしながら、この少年院もほんとうは個別指導に徹底しなければならないわけでござりますけれども、何しろ集団処遇をいたしておられます関係から、やはり個別処遇に徹底しえ得ないいうみがあるのでござります。さような関係から、本人を特別にとどめておくことによりまして、かえつて矯正効果を上げ得ない場合が起つてくるわけでございます。かような場合には、やはり両者を彼此勘案いたしまして、よりよき方をとつていかざるを得ないわけであります。かような関係か

ら、ただいま申しますように、もうすぐお年をとらぬことによつて、かえつて本人の将来を誤らせるような結果を見得る場合でござりますが、それはそれをとどめておきることによつて、かえつて本人の将来を誤らせるような結果を見得る場合でござります。兩者をよく見比べまして、これは出すわけでございまして、かうな結果が予測されないようなものはさういふことによつて、かえつて本人の将来を誤らせるような結果を見得る場合でござります。兩者をよく見比べまして、院長の方でその在院期間を決定いたしましたのでございまして、われわれといたしましては、いずれにいたしましても矯正の効果をなるべく上げるべく努めて参つておる次第でござります。

ういう点に遺憾のないようになります。こういう点については考えておりませんか。
○政府委員(渡部善信君) 大阪の方の和泉少年院のような施設を各管区内にもちたいものだとは思いますが、なかなかこれも予算その他の関係もありございまして、実現し得ない面もあるのでございますが、現在和泉少年院の方ではさような方式を取り入れまして、且下検討を加え、この成績いかんによりまして、さらに全国に普及させていただきたいというふうに考えておるのでございます。このやり方がらまく参りますれば、さらに全国的にも及ぼしていきたいというふうにも考えておる次第でございます。
○伊藤頭道君 少年鑑別所に關係した法規については、少年院法の中に若干条項があるわけですが、そのほかには処遇規則があるだけで、單独立法といるのはないんですか、この少年鑑別所については。その点をお伺いいたいと思います。
○政府委員(渡部善信君) 仰せのこととく、鑑別所につきましては、少年院法の中に規定がございまして、單独立法にはまだ至っていないのでござります。
○伊藤頭道君 関係者からいろいろ同様のことを、ぜひ、この少年鑑別所にても、独自立法がほしいということを要望されて、その要望を私伺つたこともあるのですが、法務省としては、現在、単独立法について、お考えがあるかないか、その点をお伺いしたい。
○政府委員(渡部善信君) 仰せのこととく、鑑別所の方面からは、単独立法を

われわれといたしましては、少年院の機構その他少年関係の機構全般につきまして、目下検討を加えておるのでございました少年法のいろいろな問題点等も引つくるめまして、この鑑別所の単独立法ということを引つくるめまして、目下検討いたしておる次第でござります。

○伊藤顯道君 少年鑑別所処遇規則を見ますと、第二条に、「少年鑑別所においては、少年を明るく静かな環境に置いて」云々と、そういうことは当然だと思うんですが、さて実際に鑑別所をのぞいてみますと、どなたが見てもそうであろうと思いますが明るいというような感じは毛頭、どこを探しても出てこないんです。これはせつかくそういう処遇規則には明文があるわけで、実際は、私は、狭い視野で見た関係かもしれないけれども、現実に見ると、なかなか第二条にはそぐわない施設になつていますが、こういう点ははなはだ遺憾だと思うんですが、この法に忠実であるならば、施設も明るく静かな環境でなければならぬ。当然その方向が正しいと思うんですが、現実にはそうではないんですね。この点はどうなんですか。

○國務大臣(愛知揆一君) ただいま御指摘の通りでございまして、実は鑑別所につきましては、私ももちろん全部自分で見たわけではありませんが、たとえば一例をあげますと、大阪のごときは、これは、明るく静かにと、いうことはおよそほど遠いような状態であつたわけでござりますが、これ

いたしたようなわけでございまして、先ほど申しましたよろしく管轄とか予算の面においても、そういう点については、一つ一つ具体的に処理をいたしまして、規則に規定しておるようになつて参りたい、またそらしなければならぬということで、具体的な措置を進めおる次第でござります。

○伊藤頭道君 次に、婦人補導院についてお伺いしたいと思うんですが、これは私ども関係したので覚えていますが、第二十八回国会で、同じく法務省設置法一部改正案が当委員会に出されまして、そこで婦人補導院につきましては、東京の、あれは府中市に決定されたわけです。これが決定されて実現を見ないうちに、六ヶ月もたたないうちに、今度は八王子というふうに変つておるんですが、これは法務省としては、まことに軽率な選定であったと思ふんです。現実にいろいろおつしやるかもしませんが、何といつても、一たん法できめたものを実施しないうちには、六ヶ月未満でさらにまた次に移す。いわゆる選定がきわめて軽率であつたというそりは免れぬと思うわけです。この点についてははなはだ遺憾だと思うんですが、どういうふうに考えておられますか。

○國務大臣(愛知揆一君) この点は、お叱りを受けましても、全くどちらも私どもとしては申しわけないことでございまして、實際その通り、前に設置法でお願いいたしました府中に施設をすることが、いろいろとこまかいことは申し上げませんですが、要するに実現ができないことになりまして、あらためて近接の所の適地をようやく見つけましたので、あらためてこの点おわび

○伊藤縣道君 時間の関係もありますから、あと一点だけお伺いしてやめた方がいいと思いますが、今の婦人補導院については、一応府中市にきめられたということで、その施設の婦人の方々も、府中市に行くであろう、そういうふうに予期しておつたと思うのです。

〔理事 松岡平市君退席、理事 千葉信君着席〕

ところが、今、申し上げたように、短期間にまた変更、おそらく婦人の方々は、府中市の皆さんから私どもはきらわれているのだ、非常にきらわれておるのでこういう結果になつたと、そういう心理的な悪影響は、これは相当大きかつたと思うのですけれども、いろいろ点についても、法務省としては考えたのかどうか。また、一たんきまつたものを何とか一つ、その取りきめられなかつたという理由については、事情はわかりましたけれども、こういうことを二度、三度繰り返すと、法務省の権威にもかかわると思うし、また、影響するところまことに大きいと思うのですが、ただ位置の変更という簡単なものではないと思うのです。ことに、ほかの省ならいざ知らず、厳正なる、公正なる法を守ろうとする法務省自体が、法に反してこういう取りきめをしたということ、しかも、それが、施設の婦人たちに非常に悪影響を与えておるということを考えた場合に、なかなかどうも調査が不十分で申わけなかった、それだけでは済まされる問題ではなかろうと思うのです。この点

について御見解を伺いたい。
○國務大臣（愛知探一君） ともかくも
予定したところにできなかつた。そな
して、ほかのところへお願ひをあらわし
めでしなければならなくなつたこと、
この点については、何と申しましてお
も、私どもの努力が足りなかつたわけ
でございまして、この点は重ねて遺憾
の意を表する次第でござります。
○横川正市君 法務研究題目一覽表の
中に、各項目が年度ごとに載つておる
わけであります。これは口述ノート一
になるのですか。それとも資料の提出
で合同研究になるのですか。どういう形
格好でございましょう。
○政府委員（津田實君） これは単独の
専門研究でござります。それで、東京
に數ヶ月研究期間を置きまして、そこ
で研究をさせまして、そして、それ
によつて研究した結果の報告を出させ
て、それを研修所で取りまとめて、部
内の参考資料にする、こういうことで
あります。
○横川正市君 この一部を参考資料と
して提出を求められた場合は、提出す
ることができますか。
○政府委員（津田實君） 大部分提出す
ることができます。だだいままだ印刷業
に付してあるものもございますが、大
部分は現存しております。
○横川正市君 それじゃ資料として提
出願いたいのですが、昭和二十七年度
第四集の七ですか、労働關係法改正案
の方向とその問題点。それから、三十
一年度第四五集の四、国勢調査権と檢
査権の界限——議院における検察官の訴
言並びに記録の提出等について——。
三十二年度第四六集の二、わが国にた
ける労働検察の回顧と展望。以上三件

○政府委員(津田寅君) 取り調べまして、できる限り早く当委員会に提出いたします。ただし差し上げる部数はいと存ります。これは部内限りの印物でありますので限定しておりますで、御覧願う向きには差しつかえないと存ります。

い
し
な
の
題
た
政
局
あ
な
う
る
の
で
あ
り
ます
が、
実
際
上
の
問
題
は
、
そ
れ
ぞ
れ
の
省
を
構
成
す
る
審
議
会、
こ
う
い
う
ふ
う
な
つ
て
い
る
よ
う
に
一
本
化
を
し
て
い
つ
て、
そ
し
て
喚
起
す
る
の
で
あ
り
ま
す
が、
この
各
省
分
掌
事
項
な
つ
て
い
る
よ
う
な
も
の
は、
す
み
や
か
に
こ
れ
は
一
つ
の
もの
だ
と
考
え
ら
れ
る
よ
う
に
い
う
い
う
行
き
方
を
す
る
の
が
必
要
な
ん
で
な
い
か、
こ
う
思
う
の
で
あ
り
ま
す
が、
の
点
に
つ
い
て
は
今
度
の
審
議
会
と
そ
れ
ら
科
学
技
術
庁
と
の
関
係
、
そ
れ
か
ら
政
府
自
身
と
して
地
盤
沈
下
の
現
状
把
握
、
そ
れ
か
ら
そ
れ
の
対
策
を
ど
う
立
て
て
お
る
か
、
い
う
よ
う
な
こ
と、
こ
の
点
を
御
説
明
願
う
い
う
と
思
い
ま
す。
○政府委員(浅村勝君) この地盤沈下の問題は、御承知のように最近特に大きくなつて参つたのであります。それで、いまお話しのありました新潟の沈下ももちろんござりますけれども、国全体として見ますと東京、大阪、尼崎、あるいはまた四日市といふように相当広範な地域にこの地盤沈下という問題が発生いたしております。従いまして現在まではそれぞれその地帶における地盤沈下の因は何であるかということを検討いたしまして、それに従いまして各省において種々対策を講じて参つておるところでございます。最初にお話をございました新潟は別でございますが、その地域におきましては、ほぼこの実態つかまれておるのであります。これに対する対策もまず予算の制約はございませんけれども、順調に進んでおるところであります。新潟の問題は御承知願うい

ようにもいろいろとまだ検討もされてい
るわけでございまして、私どもいたた
しましては、ただいまお話をございました
した科学技術庁における、さらに詳し
く申しますればその中の地盤沈下の調
査のための特別委員会の結論が早く出
ることを期待しているわけであります。
が、この地盤沈下対策審議会といふも
のをここに企画庁に設けたいというの
は、何故かこの問題が各省に関係がござ
いまして、これをどこか一本でやる
ということに持つてくるまでは、な
かなかまだ検討も必要でございます。
原因の究明につきまして、まだまだ
ございまして、これをどこか一本でやる
ということに持つてくるまでは、な
かなかまだ検討も必要でございます。
問題をございましようし、またその対
策につきましても、あるいは立法が要
るのじやないか、特別立法が必要であ
るとかないとかいろいろなことが言わ
れておりますが、いろいろな面にわた
りまして今後の検討に待つものが多い
のであります。従いまして企画庁にこ
の審議会を設置いたしまして、そして
企画庁長官あるいは関係各大臣の諮問
に応じていろいろと答申をしてもらひ
たい形で、いろいろな問題について
広く学識経験者、あるいは関係各省の
意見を徴しまして、そうして碎いて申
すならば、まあ私もが幹事役のよう
な形でだんだんとこの問題を掘り下げ
ていき、また一つの形にまとめ上げて
いきたい、こういう考え方でおるわけ
でござります。

あまりこの地盤沈下についてどういう現象が起つて、その結果被害がどの程度で、しかもそれに対しても対策を立てられているのか、その対策が地元民その他からどう要望されているのか、こういった点を把握することは、ちょっととこの場じや困難なわけですね。ですから私の方ではおそらくこういふうな設置法を出すからには、相当喫緊な事態といふものが出ておつて、しかも原因もある程度わかり、それに対する対策が必要なので、総合的に政府機関の中にこれららの対策をする機関を設けて、それぞれの地域に対する要望にも答えていこう、こういう考え方があつてこういう審議会が作られてくるのだろうと実は思は思つてゐるわけですよ。ところが、この予算の内容、定員の内寄、それから審議会の審議の内容、これは諸聞されるのでありますから諸間に応じて会議が開かれるのでありますようが、まあいすれにしても、どうもあまり喫緊の要務に役立たないような構想のようと思えるわけです。特にこれは回数なんかからいきますと一年のうちに六回、幹事会は一ヶ月に一回開くのですが、こういう審議会制度で、少くともこの重要問題が精力的に審議され、果して成果を上げることができるのかどうか、これは私は少くともその関係省の中に専門部門が設けられて、そこが常時対策に當つて、そして解決のために審議をすることができるのかどうか、これは私は美は現場では望んでいるのじやないかと思うのですね。今説明されたように、各省に所掌が分散されておる、すぐ対策を立てていく、こういうこと

原因もまだはつきりしておらない、対策も従つて立てるとしても、なかなかうまいようにいかない。だから総合的に審議会を作つて諸間に答えるような審議会の中でいろいろ検討してみたいのだ。こういうことだと、喫緊の要務として要望されておる問題と、少しづれておるのではないかと思うのですよ。今度の内閣委員会を出ております審議会の大体の内容を見ますと、一年に六回ぐらいしか会議が開かれていおらない、そうして二年の时限立法になつておるのですよ。どの審議会を見てみても、年六回、二年の时限立法というものの見ると、これはどうも問題を解決するよりか、問題がどもあまり多過ぎるので、どうりやぶらに解決していくかわからないが、まあ審議会ぐらい作つておいたら何とか口実があつくるではないかという格好に見えて仕方がない。仕方がないのですが、私たちのしようと見てのこれを見たときの疑問に対し、あなたたちは専門家なのであります、この審議会を作つて、実際にどうふうに地盤沈下の、現地の人たちの強い要望にこたえて即効的にこれに対処しようとされておるのか。その点を一つ少し具体的に明らかにしていただきたいと、これはもうどの審議会のやつを見ても、審議院のその内容自体が私どもはわからないうちに、結論を出して審議会を作つてしまつところ、いふことになつてしまふことに、きょうちょっと私は衆議院の状態を見ますと、私の方も少し疎漏だつたと思うのですが、衆議院ではこの法律案は満場一致で可決しながら、実は他の委員に聞きますと、これにはもう反対で、もつと別な方法を立

てくれという非常に強い要望が来ておる状態です。これはやはり審議その 자체が疎漏であつたのではないなどといふ持がするわけです。ですから、もう少しわれわれは皆さんの要望に従つて対策を立てるための法律案を作ることには、労を惜しまないわけですから、その点一つ具体的に説明していただきたい。

○政府委員(浅村潤君) ただいまお話をございましたように、問題が相当に差し迫つておるものに対しては、何かもう具体的に措置すべきであつて、審議会を設けて何をするのかといふお話しであつたようですが、私もどもいたしましては、決してそうは考えていないのであります。地盤沈下の問題は、最近特に一つのまとまった問題として、大きく論議されるようになつて参つた問題であります。もちろんこれに対しましては、先ほども申し上げましたように、運輸省なり建設省なり、あるいはまた関係の各省におかれまして、種々その要請の範囲内において対策を講じておられるのであります。が、地盤沈下といつまでも言つた事態に対する措置として、総合的にこれに検討を加えることにしたということは、これはきわめて最近のこととであります。それほどこの問題は大きくなり上げられて参つたのであります。特に海岸の鉱工業地帯にこういふ問題が、こういう現象が非常に起つておりますので、これに対しても総合的に検討を加えることとの必要性が非常に大きく浮び上つて参つたのであります。もちろん、新潟におきま

お話を出ておりますが、地盤沈下、新潟の地盤沈下問題、これなども最もその対策を急がれておる問題でありますて、これなども大きな一つの対策を要する問題として、この地盤沈下対策審議会において審議をしていただかなければならぬというよろしく考えておりますが、審議の内容いたしましては、まあ大体その原因といふものは、新潟県以外は把握はされたと言つておりますけれども、なかなか突きつめますといろいろの説もございまして、今後各地にこのような事態が起つてくる場合に、その原因究明についてどうしたらいいのか、どういうふうな考え方でこの問題を取り上げていつたらいいのか、きわめて地方々特色のある問題であるのかあるいは本土、日本全体として何か共通した現象があるのかどうかといったような点、あるいはまた、これに対する対策いたしましても、単に地方的な問題として処理するべきであるか、あるいはもう少し大きく国の施策として何か共通的なものを打ち出すべきであるかどうか、あるいはまたさらにはちょっと具体的になりますが、現在におましましては土木工事を主としてやつておりますが、それに付してとても一ヵ所に工事がまとまるまで地元が負担し切れないという苦情も出ております。従つて國の負担率を上げておられますので、そういう問題を今後ございますが、そういう点は簡単に、また財政の面から割り切れない問題もござりますので、いろいろと切りがないほど問題を考えていつたらしいのかと申し上げれば、いろいろと切りがないほど問題

野がまた広く分れておるということです。ありますれば、どうしても現段階でいたしましては、このような審議会を企画厅に設置させていただきまして、そろして各省役人ばかりでも何ですかから、学識経験者を予算の許されます範囲内で入っていただきまして、その方々の御意見も十分織りませて、何かここでこなしていただくということが必要だということを私どもは考えておるわけですがござります。

○横川正市君 どうもこれは少しばく然としていて、なるほど問題があまり大き過ぎてとらまえどころがないから、審議会を一つ作つて筋道を立ててやろう、こういう概括的なことしか、実は今の答弁からはつかめないわけなんですよ。この法律案提案に伴つての予算と定員等を見ますと、定員関係は全然ふえておりません。それから本法の関係費を見ますと七億円、五億は国で見、二億は地方団体で負担をしておる。来年度の予算の中には十三億円、十億円は国、三億円は地方団体の負担になつておる。ある程度調査その他の必要に応じてこれだけ予算も組まれたことなんでしょうが、実際問題としては少し具体的な動きを私は示していないのではないかと思うのですが、この点はどうなんですか。審議会が作られてしまうとしてこれの結論が出る、ないしは行政上の結論が出ると、こういうことにならない限り、具体的には動き出しがあるべきで、そこから実際に私設の工場あたりでは、白盤沈下その他はそれぞれの各省で手が取けてそして調査する、研究する、それから実際に私設の工場あたりでは、白盤沈下その他の手が取れるところまでござります。

てくると、それに対して対策をひねる。あるいは国の補助助成を願う。こういうような非常に各個ばらばらな状態でしかまだ動いておらない、こういうことなんですか。

○政府委員(浅村慶君) どうも新潟の問題であります。新潟の問題につきましては、現在科学技術庁の系統におきましてどんどん調査が進められておりまして、やがて何か結論があるいは出るのかと私は伺つておりますが、それに併しまして種々必要な行政措置が運ばれて参るかと考えております。私どもこの審議会を設置いたしまして御審議を願いたいというのは、もちろんそぞろに大きな問題でございますが、その審議会が何か結論を出さない限りは片の方の問題、その問題は全然進まない、いうようなことは全然考えておりません。新潟の問題のほかに、まだ各地におきまして、現在まだ地盤沈下とまことに沈みつあるというところは、日本にたくさんござります。ここで新潟のようならばたばたと何か急いで対策を講じなければならぬようなところに追い込まれるいううちに、あらかじめ広くながらまとめて、そして現在各省に分れており行政を行政として一本にするわけには参りませんが、行政の相互連絡を、う少しこういう審議機関を利用いたしまして十分にすることによりまして、あらかじめ必要な措置を講じていきたい。まあ、いろいろ先ほども触れましたように、いろいろな問題が出てくと思います。やつてみなければわかんませんけれども、私どもいたしましては、まず現在どうやつておる、ど

いろいろな対策が講じられておるかといふことを一ぺんここででもつてはつきり復習をしてみまして、そうして皆さんはよく意見を交換いたしまして、しっかりとどういう対策を考えるべきであるかというようなことを、われわれ單独でもちゃんと考えるわけには参りません。従いまして、こういう審議機関に詣りまして、そしてだんだんと、しがも急いで何かまとめて上げていきたいと、こういう考え方でございます。

○横川正市君 どうもちょっと私どもが考えて申し上げているのと、それからあなたの方のやつていることが少し遡回りをしているようですね。遡回りをすることが得かどうか、これはやつてみなければわからんということになつるわけですが、もつと現地の、これは新潟は特殊事情だと言う。それから東京、大阪、尼ヶ崎、四日市では、それが工業地帯では、あるいは地下水の汲み上げによるんだと、この状態があって、そしてそこへ行かなければ具体的にその状態というのは見られないわけですね。この地帯、それぞれ地方へ行つてみると、そして行く人はこれは専門家でなければならぬわけですね、実際上の状態を、対策をどうするかといふ……。それからこれに対しても、地方公共団体が負担すべきか、國が補助をすべきか、その率はいかにすべきか、それから実際にこの会社等の場合ははどうするか、個人の場合はどうするか、まあいろいろ地盤沈下といふ天然自然の現象から起つてくる被害に対する対策といふものは、これはまた一つの行政事項で、民生安定のためのいろいろ対策というやつは立てられ

きりとした現象があつて、しかも専門家が行かなければわからないといふんだつたら、これはやはりどこかはっきりした者が担当して、日本の國のすべての地域における地盤沈下といふ現象は調べてみる、そしてこれはこういう原因で、こうしなければならない、これには幾らぐらい予算が要る、結果的にはどうなるということも結論が出てくる。それに対して今度はさまである補償だとか、それから予算だとかといふ、いろんなものをどう組むかといふことは、これはどこか関係の各省が一つ担当して、これはもう当然その必要に応じて政府がこれを行ふ。こういうふうに、もう少し傷のところには、すぐその傷をなおす薬があつてがわれるような行政機構といふものが考えられていいんじゃないかというのが、私たちの率直な意見です。ところが今、言われたようにいろいろの問題があるから、審議会作つて、そこで一回全部を入れて、あれはこう、これはこうと置いてしまわないとならないんだといふようなことは、これは幾らか少し問題解決のためにには遠回りをしているのです。しかも、その遠回りの原因是、審議会の日程や何か、審議会の持たれ方、人員の構成なんかに言つたような方法ではできないのですか。審議会を持たないで、具体的に傷に対する薬をあつがうような方法で地盤沈下に対していく、こういうような方法はとれないのですか。

ますが、私どもいたしましては、何度も申し上げますように、この地盤沈下の問題は、相に最近重要な問題になつて参つております。特にまた、地盤沈下対策として浮び上つてくるほど重要になつてきているわけでありまして、建設省においては、今までのことろは河川の堤防のかさ上げ工事をやつて、あるいは運輸省においては防波堤のかさ上げ工事、海岸の堤防のかさ上げ工事をやつていただきたい、あるいはまた、その他の関係の省でそれぞれ必要に応じておやりになつているわけであります。が、非常に行政といたしましても、重きを加えてきておりますので、各省とも非常にこの問題についてはそれぞれ関心が深いわけであります。しかもその対象の地域が、鉄工業地帯といつたようなところが多く、これに対してはまあ通産省などにおきましては、また別な方面から非常に関心が深いわけございまして、これをどこか一つの省で取り上げて、対策を推進するというわけには、これは絶対に現在の建設では参らないだらうと思います。そこで私どもいたしましては、なまぬるいという御意見がござりますかもされませんが、審議会を設置さしていただきまして、その協議によりまして、しばしば問題を取り上げて、それを振り下げまして、そうしてまとめ上げて参りたいという考え方であります。私どもは今まで現在そのようなことで各省間の総合調整をはかつて参つている例がござりますけれども、やはりこのようなやり方でやると、非常にまあ話し合いもよく行われまするし、相互の連絡においてとれないというよ

うなことが、あまりないようになつて
いるのです。まあいろいろな実
例から、実際やつている点から考えま
しても、このような審議会によつてや
らしていただぐことが、一番当面とし
たしましてはいいのじやないかといふ
ふうに私は考えております。

○理事(千葉信君) 次に、郵政省設置法の一部を改正する法律案を議題といたします。

出席の方は、廣瀬郵政省政務次官、上原文書課長でござります。

しました。わざわざいたしたのであります。その資料について若干お尋ねをいたしたいと思います。資料の三枚目

す。三枚目に「封皮および置紙在庫数調査(本省分)」とあります。その中に常用

で、一ヶ月の常備定数は両方で四万六千枚でありますから、一年にいたしますと、ざつと五十五、六万枚になるわけになります。それがもし省名がかわり

ますと、これはゴム印が要らんよしなな
ことが最初のところに書いてあります
けれども、インキで直すか、ゴム印で直
すか、どちらかで直さなければよくな
いのじやないか、こういうように考
えます。その次に「地方郵便局および郵
便局用式紙在庫数等調」の中には、
郵便貯金関係のもの、振替用紙、いろん
なものがあるわけでありますが、こ
の中には、年金の返還金受領証とか、
年金貸付証書、掛金領收帳、保険金の受

領証、保険還付金の支払請求書同様書などという、金銭に関係があり、これはゴム印だけ押して果してそれで注律的に有効かどうか、争いが起つたときに問題があるものが相当たくさんあるように考えられます。その次のページの資料の「地方貯金局用式紙在庫新等調」これには、たとえば貯金の通帳は六百二十万在庫数がある。これなども、やはり正式に言いますと、相当そのまま使うのは問題で、かりにゴム印で押しても、法律的にそれで有効であるか、争いが起きたときにどうだとうようなことも私問題になるのじやないかと思います。その次のページには、保管の証書が十八万一千枚ある。さらにその次には「地方簡易保険局田式紙在庫数等調」があるわけなんですが、この中には、保険関係の、たとえば保険料の領収帳というのは百九十二万九千枚、年金証書が十万というように出ております。そこで、私いろいろ申し上げましたが、つまり、かようなものは、ゴム印を押さないで、そのままで一体法律上有効であるかどうかということが一つ。かりにゴム印を押すのならば、その費田はどのくらいかかるかどうか。つまり、今度いたしましては、金銭関係が一つも書いてありません。そこで、私の質問しようとするところは、かような改名にどのくらい国費が必要なのか、手数がどのくらいかかるかということは別といたしましても、二体金がどのくらいかかるつて、どれだけの値打があるのかということで、金銭関係の裏づけがある資料をいたしまして、一方では非常に郵便局が多いので調べべるようになります。

つかぬということはおかしいので、これはかなりに民間の会社でありますと、月に一べんずつたなおろしをしますから、本社から電話をかけわらば、先月末は……電話をかけなくてはなりません。でも、ちゃんと中央には来ているわけですね。でありますから、先月末の財産が幾らということは、ぴちっと出てくるわけですが、官厅はそういうことをやっているかどうか私は知りませんが、冬がということは、一週間もかかれれば、私は電話でわかると思う。一万四千円ある郵便局に本省から聞くといふのは、大へんだと思いますが、地方の郵政局の方から毎々に下つて、いつかは、一つのところはそう大した数ではないので、全体から集計してくれば私はわかると思う。問題は、本省だけに関係があるのではなくて、この改名によつて全体に一体幾ら金がかかるか。帝国銀行が三井銀行に変りましたときには、何でも名前が変わつただけで一億何千万円かかつたということを、新聞が何から拝見したことがあります。ああいう関係がきわめて明確で、金のことはすぐわかるが、私は、実にそのときはすいぶん金が要るものだと、官厅はそんなことには神経をお使いにならんと思いますが、看板一つかえて拝見したことあります。ああいう銀行は、計算関係がきわめて明確で、思つてびっくりしたのであります。が、官厅はそんなことには神経をお使いにならんと思いますが、看板一つかえてかかるけれども、これだけの利益があるも相当金がかかる。木の札一つとつてみても、私はやはり相当金がかかると思うのです。つまり、何億何千万円かかるけれども、これだけの利益があるから一つやつていきたい、それだけのことがなければ、ちょっと私は議題に

はならぬと思うので、それで大へんお手数であります。が、これだけの金があるといふことは、数字の裏づけによつて納得させていただきたいといふことで、金額に関する資料の追加要求をお願いしたい。まだ質問の段階にきませんが、そういうわけで私は質問したのです。

○政府委員(廣瀬正雄君) 資料の御要請につきましては承認いたしましたが、実は前回の御要求に対しまして、御期待に沿るよろんな資料の提出ができるわけないかたることは、まさに申しわけないと思いますが、一応、文書課長が参つておりますので、事務的に御説明をしていただきたいと思います。

○政府委員(上原一郎君) 八木先生の御質問の要旨は、こうやうふうにいるいろいろ在庫数が出ているけれども、このうち省名改正を必要とするのがずいぶんあるけれども、それについてどうやる答えがない、ということだらうと思いますが、その点につきましては、一番最初に書いてござります通り、伝票、便札等につき、改名等に伴なつてゴム印等を使用して訂正をすることは従来からも行なつていなし、今回も行いません。それは一体どういうわけなどと申しますならば、省令、告示等で前作成された証書用紙は、今後も使用できるといふことを規定しまして処理いたしておりますからでございます。実は省名を改正したらそういうようなものを一々ゴム印で訂正し、直すなり、新しいものを作るというのが本来ではないかというのは、一応ごつともござりますけれども、今までそういうふうにやつております。というのは、新しく作るということになりますと、生

ほど御指摘の通り、かなり在庫がござりますので、それだけむだじやないかといふようなことになりまして、会計検査院から指摘されるということがござります。こういうことでございまして、今度は一々ゴム印を押して参るかといふことになつて参りますと、これには今まで規定上は押さなくていいといふことになつておりますたけれども、実際問題として、対公衆に影響のあるものは押す、がしかしながら、それは郵政省で現在使つておりますゴム印はいろいろなものに使われますので、そのため、特別ということではなくしに、今までの経費でやつていけるといふことで、とりあえずその点はあげておりませんで、一番の問題点は、そういうことであろうと存じます。それからあとは三枚目とおつしやいまして、別紙1は、これは封皮及び郵便局の在庫は二ヵ月分づつとつてありますので、二ヵ月たまますと使い果しますから、だから省名改正をいたしますと、その次からは通信省という名前を印刷していくことなどを建前にしております。別紙2-1は「地方郵政局および郵便局用式紙在庫数等調」これは全部当つて参りますと、これも最初に書いてございます通り、いますけれども、伝票は、伝票といふ意味で、それをわれわれの言葉で式紙といふふうに解釈して、一応そういう前提をおかしておいたときましたが、各種式紙類の意味で解しますが、「その種類は本省調達品のみで六百七十八品目にわたつており、本省及び地方機関において保管し、供用しているので、そのすべてについて在庫数を調べるには相当の日数を要するので」という点が御指摘を受

けましたが、この点は先生がおつしやつたように、聞いてみればわかるのではないかという点もございますが、さしあたり省名改正に必要でないといふことで調べております。そこで本省でわかり得るところのものを調べたのでござりますが、ここに書いてござります通り、省名または大臣名に関係あるものについて見ると六百七十八品目あります。がしかし、大体これは三十四年度の初頭、五月ころまでには使い切つてしまふという計算が出ております。

○八木幸吉君 今の御説明で私は納得がいかない点がありますから、もう一度伺いますが、ゴム印で今まで使つておつたやつで使えるやつがある。だから経費が要らんというふうなことを、ちょっとと今お話をあつたのですが今まで郵政省として使つておつたやつが使えるなら、そんなものはやはり郵政省で通信省にならんと思うのですが、その点が一つ。おそらくゴム印の台が使って、ゴムだけ削つてという、そういうこまかい、こまかくもありませんが、言葉じりをつかまるようですが、それども、そういう意味じゃないと私は思うのです。それからもう一つは、これも言葉じりのようですが、それども、別紙一の、これは二ヵ月分といふことをおつしやいましたけれども、これに書いてありますのは、一月分常備定数と書いてある。それをただ申し上げたわけで、もしさうならば一ヵ月分常備定数というものが間違つておるのか、あるいは二ヵ月分しようぢやうぢやうだということで、書き方がちよつと解を抜くおそれがあるという点が、

つ。それからもう一つは、三十三年の十二月末在庫数は大部分三十四年で使つてしまることになる。これは原則としておそらくそうありますよう。しかし、私がなぜこの問題に再び触れたかと申しますと、前に私が決算委員会におきましたときに、郵政省がたくさん買い過ぎて、こんなに買ったたるなんばかなことはない、一体幾ら買つたのかということを聞いたたら、返事にちょっと困られたということが四、五年前にあつたわけです。これは私は何と申しますか、大へん批評するよりですけれども、郵政省のこういったたぐいの物品の管理は、必ずしも非常にやかましくない、民間よりはルーズである、こう実は考えますので、一応在庫表を私に見せて下さい。こういう意味での、失礼な申し上げ方でありますけれども、そういつた意味でちょっと伺つておるわけであります。

それからもう一つは、これは省名改正とは直接関係がなくとも、独立採算制の郵政省としては、すみずみまでのやはり在庫といふのは、これは数字が出るのですから、これがちょっとと当分わかりませんということでは、答弁にならんのです。やはりこれは少くとも民間なら一ヵ月、きょうの利益計算が幾らということがわかるくらいやがれましく言われますけれども、官厅ですかから、そこは年に一回とか、二回とかいう、あり得る空といふのは、これは当然わからなければ決算ができないわけです。でありますから、私は特に二月末現在といったような、そういう窮屈なことを言わずに、三十三年末、できれば三十四年末と、この二つくらいはわかつておると思う。三月

求、年度末ということはおわかりになつておるだろから。
それから、抽出して名前を変えるものは一体どのくらいあるのだ、金ほどのくらいかかるのだといふ、こういうことはこまかいことですから、そういう、まあ官庁としては大へんかもしれないけれども、質問としてはそん無理なことを申しておるというふうには思はないので、そのところを適当につお調べを願えんだらうか、こういうわけであります。

○政府委員(上原一郎君) 八木先生の御指摘四つばかりあつたと思いますが、最初のゴム印の点について、ちよつと私の言葉が至りませんでしたけれども、ゴム印というものは現在のは郵政省でございます。ところが、省名改正になりますと、ゴム印を使らほかのケースがござりますから、それで通信省というものを作る。それを押すから特別の経費に算入しなかつた。こういう意味でございます。ですから、ゴム印を削って、ゴムの台があるのじやないかということとも多少違います。それから第二番目の点は、別紙1のこととでござりますけれども、これは先生御指摘の通りでございます。

○それから第三番目の在庫量の問題、あるいは官庁だから多少はおくれるかもわからないけれども、普通の民間ならばそういったものは早くできるのじゃないかということは、お示しの通りでございます。従つて、本省の調達品はできておりますが、ほかの郵政局調達品といったような、これはできますか、しかし、郵便局に現在ありますほんとうに使う封筒とかいったものはちよつと捕捉困難でございます。

○政府委員(廣瀬正雄君) ゴム印のことがちょっとおわかりにくかつたと思ひますけれども、私の解釈では、ゴム印というのは一種の消耗品でございましてすり減つてかえなくちやならぬといふので、特別に郵政省を通信省にかかる経費が必要でないで、郵政省がずっと統いても、ゴム印というものは当然な期間使えばかえなくちやならぬから、そういう意味のこととございます。特別の、消耗品でござりますから。

○八木幸吉君 それから証書類ですね。かりにゴム印を押しても、法律的に有効かどうか。一体こういうことは、法律なら知りませんけれども、省令ぐらいで、困難なケースが起つて対応ができるかどうか。そこに私問題があると思うのですが、保険だとか、年金だとか、賃金だとか、一字違つてもやかましい、なかなか金をくれない郵便局が、そういう省令くらいでいいのかどうか問題じやないかと思うのですが、争いが起つた場合、起らなければ問題がありませんけれども……。

○政府委員(上原一郎君) お答えいたします。郵政省設置法の一部改正で、法律にある遞信省あるいは遞信大臣といつたものはこれは改めておりまして、それから救済規定として読みかえ規定も置いてあります。先生御指摘のこの省令は、省令でやることはできるかということでおざいますけれども、証書類は、ほとんど省令で規定しておられます。この省令で一般的に読みかえるということで、法律的には可能であるし、今までそういうふうにやってきております。

いろいろの通帳に郵政省と書いてある
かどうか、私ちょっとと不幸にして知り
ませんけれども、かりに書いてあれ
ば、その法律一本で、それが全部読み
かえになりますか。

○政府委員(上原一郎君) その法律に
基いたところのと政令、それから省令
の読みかえ規定を必要といたします。
従つてこの法律が通過いたしますと、
すぐ省令で読みかえる、あるいは改め
るという省令を郵政大臣が出すと、こ
ういうことになります。

○八木幸吉君 つまりそろすると、貯
金の通帳とか、保険の証書に、郵政省
何とかいろいろいろいろなやつが書いてあ
りますても、郵政省で当然だと、それ
によつてトラブルは一つも起らない、
そういうふうに法律でお読みになれば
いかがですか。

○政府委員(上原一郎君) 法律的には
トラブルは起きないとこうことになつ
ております。

○八木幸吉君 そうすると、何十万と
いう、あるいは何百万という証書が
方々にある。それらがみな郵政省と書
いてあるけれども、通信省と書いた方
が気持ちいいから、民間では郵政省は
何十万、何百万とあるが、本省では通信
省であるといふ。これは贅否論議のこ
とになつておりますけれども、実益は
どこにあるのですか。たとえばここに
ありますね、今の貯金通帳が六百万全
国にある。おそらくこの在庫数がもつ
とあるのじやないかと思つて申し上げ
ているのですけれども、全国で幾ら郵
便通帳がありますか。

○政府委員(上原一郎君) 現在、別紙
2-2の式紙在庫数等調でござります
けれども、貯金通帳の在庫数といたし

ましては、三十三年の三月末が先生御指摘の六百二十二万で、三十三年十二月末に二百三十一万になつております。

○八木幸吉君 この表と離れて、つまり貯金通帳、それから簡易保険の証書、それから年金類の証書、そういうつたつまり民間に配付と申しますか、民間にある郵政省という名前のついたかのような金錢に關係のあるのは何百万くらいあるのですか。

りますと、現在貯金の原簿の口座数が約二億近くございますが、しかし、そのうち活動しているのが一億と、大きっぽにきめております。が、これは通信省のものございますれば、郵政省のもござりますれば、通信院のもござります。こういう状況じやなかろうかと思ふ。

○八木幸吉君 そこで、新しい資料としてお願いしたいと思いますが、つまり郵政省名義で民間に現在出ている保険関係、それから貯金関係、年金関係、これのいわゆる通帳的な、金銭に関係のある帳面類は幾らあるか、現在数をこの次に御提出を願いたい。

○政府委員(上原一郎君) ちょっとお言葉を返すのですが、お聞きいたしましたが、金銭に関係のあるという意味で通帳類ということをご存じますか。

○八木幸吉君 そうです。ちょっと私の何う意味を補足して申し上げておきますが、つまり名前を変えないで法令一本で郵政省が通信省に變る。だから本省ではすでに通信省になつておるけれども、山間僻地には相変らず郵政省

の通帳が流布されておる。そういう実際と違うことがあるが、それでもなお

名前を変えなきやならぬかといふそれを参考資料に、一体全休、日本全体でどれくらい郵政省というものがばらまかれておるかということを伺いたい。

○松岡平市君 八木君の質問の一一番主たるものは、やはり郵政省を通信省に名を変えた場合に、いろいろな印刷物始めその他看板等からやはり金がかかる。幾らかかるか、こういうことが一番主たるもので。そのほかにも、今

の御質問の趣旨から、御発言の趣旨が
らいたしますれば、ほかにも考え方
あるけれども、一番主たることは、一
体金が幾らかかるか、こうしたことだ
と思う。この点については、おそらく
郵政省当局としては、ある程度の先ほ
ど既定経費でまかなえるといろお話を

あつたが、既定経費でまかなえるとい
うそのまがなえる限度は、一千万であ
るか、一百万であるか、だいぶ違うわ
けです。大体これをこゝいう程度に金
がかかるのだということ、これを一応
計算されて、そしてむしろ金を先に出
されて、その内容はこういふものであ

る。そのほかには金はかかるんというふうな資料を、これは私の方から要求します。今、八木先生のされたのは、そうじやなしに、印刷物その他で、私の方はそうじやなくて、変えなくていいものは除いて、変えなければなら

ぬもの、どうしても金のかかるもの、ゴム印を作るにしても、ゴム印は、今おっしゃるようになるほど消耗品であるけれども、新しく作らなければならない、そういうものに幾らかかるか、ゴム印等はあとにずっと引き続い

て、郵政省であろうが遞信省であろう
が、大体同じことだとなつしやるけれ

ども、やはりそろはいかない。新しく作つて、またあと耐用年数が半年あるもの、一年あるものもあると思う。そういうものは全部廃棄して別なもとのと並んでおけ。」(吉田茂)。

のをやるわけですね。一層審査がかかるべきであることは、まことに思ふ。それで、その辺の計算も、もう少し詳しくお出しを願いたい。委員長からお諮り願つて資料として御提出になるようにお取り計

○理事(千葉信君)　ただいま松岡委員の要求された資料、できるだけ早く御提出を願いたいと思ひます。

○政府委員(廣瀬正雄君) 承知いたしました。

のかかる面も相当あると思うのです
が、先ほど文書課長からお話しのよう
に、法律の読みかえの規定を置くこと
によつて解決できる面も相当あると私
は思うのです。だから必ずしも全部が
全部正直にきちんと書きかえなくとも
いい面もあるし、それからこれは私、

前の国会か何かで、田中大臣のときに
ちょっとと聞いたのですが、かつて通信
省といったときに使った判ことかそら
いうふうなものが相当倉庫にある。そ
れはどの程度にあるか知らんけれど
も、これはまた景気のいい話で、それ

は相当使えるのだという面、そういう面でもプラス、マイナスというか、そういう面でも寄与する面もある。そういうことも一つ合せて、もしそれがあなたの資料としてついでにお願いいたしたいと思います。

○政府委員(廣瀬正雄君) 承知いたしました。

○理事(千葉信君) 本案に対する本日の質疑は、以上にとどめ、これをもつて散会いたします。

三月十二日日本委員会に左の案件を付託された。

一、自治厅設置法の一部を改正する法律案（予備審査のための付託は二月七日）

一、国家公務員共済組合法等の一部

を改正する法律案（予備審査のための付託は二月二十六日）

1

第十一号中正誤
行 誤 正
○横川信夫 ○横川正市

三 五	二 六	一 七
合の象徴で	日本國の統	日本國の象